

EL HOMBRE LIBRE

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR: JOSE FABIO GARNIER

Año I

San José, Costa Rica Miércoles 17 de Diciembre de 1919

Nº 96

Información Cablegráfica Mundial

Las elecciones en Italia

Roma.—Los resultados parciales de las elecciones celebradas el domingo en Italia en 1,153 colegios correspondientes a diez y nueve circunscripciones electorales arrojan un total de 670,317 para las candidaturas constitucionalistas, de los cuales 21,668 corresponden a los liberales, 75,195 a los demócratas constitucionales, 73,005 a los candidatos de concentración popular 52,650 a las izquierdas y 75,115 a los socialistas.

En el distrito Turín se sabe que hasta ahora los socialistas han tenido 70,280 votos contra 7,878 los partidarios de Giolitti. Según las predicciones que hace H. Messaggero los católicos tendrán más de cien escaños, y los socialistas también pasarán de esta cifra.

Se conceden nuevas facultades al Gobierno para combatir a los radicales

Washington.—Se espera que en las próximas sesiones del Congreso, se comisione la discusión de la ley en virtud de la cual se conceden nuevas facultades al gobierno federal para poder hacer frente al radicalismo. Se cree también que a esta cuestión dedicará una importante parte en su mensaje el presidente Wilson.

La administración del Africa Alemana

Londres.—El señor Horacio Byatt administrador de la parte que antiguamente era el Este de Africa Alemana, muy en breve dejará Inglaterra con destino a Dar-es Salaam, lugar donde estarán situados los nuevos cuarteles generales del Gobierno, bajo el mandato de la Liga de las Naciones.

Varios oficiales del Gobierno han sido designados para administrar el nuevo territorio, pero seguramente pasará algún tiempo para que el cuerpo militar esté completo, y para que la "nueva escoba" principie a barrer.

Se anuncia que mientras tanto la situación va deslizando llanamente. El antiguo ejército nativo alemán se ha disuelto y la población está ahora guarnecida de las colonias vecinas por tres batallones de los «Rifles Africanos del Rey». Los únicos alemanes que han quedado son unos pocos de los originales establecedores, la mayoría han sido repatriados. Desde su partida no han habido más disturbios, entre los habitantes nativos, quienes han aceptado con sumo agrado el cambio de gobernadores.

Ya han sido reparados los ferrocarriles que fueron malamente dañados por los alemanes, tan solo hasta el lago de Tanganyica. La más urgente necesidad de la colonia es la reanudación de la marina mercante, con Europa a lo largo de la costa, pues de esto depende principalmente la prosperidad del país.

Todas las armas están representadas en el ejército de D'Annunzio

Roma.—En las filas armadas del poeta D'Annunzio, están representadas todas las armas del Ejército italiano.

Puede afirmarse que el poeta aviador no tendrá dificultad alguna en proveerse de víveres para no perecer en Flume de hambre.

Está demostrado que el golpe de estado llevado a cabo por D'Annunzio ha sido motivo de simpatías en todo el pueblo italiano, especialmente en el ejército regular.

Se afirma que toda tentativa para evitar que D'Annunzio lleve a cabo sus planes, se frustraría por la habilidad del Gobierno en dominar, como domina, al ejército.

El Ministro de Relaciones Exteriores quiere dimitir

Roma.—El señor Tittoni, Ministro de Relaciones Exteriores, ha manifestado sus deseos de dimitir el cargo, dando como razones para ello su mal estado de salud, de una parte, y de la otra las complicaciones surgidas en el problema del Adriático, fuera ya de los límites de su alcance.

Otra de las razones para su dimisión es la actitud adoptada por el Presidente Wilson en lo del Adriático, que ha sido imposible modificar en ningún otro sentido.

Nitti irá a Uruguay

Montevideo, Uruguay.—Francis Nitti, primer Ministro italiano ha aceptado la invitación que le ha sido hecha por el Gobierno

del Uruguay, a fin de que visite a Montevideo, según se anunció hoy.

El primer Ministro Nitti visitará a Uruguay en el mes de enero de 1920.

Nitti ha sido reelecto

Roma.—El Jefe del Gobierno, señor Nitti, así como otros candidatos oficiales han sido electos por unanimidad, ante el Parlamento italiano.

Misión diplomática

Lugano, Suiza.—El Príncipe Von Buelow, ex Embajador de Alemania en Italia, saldrá en breve en misión diplomática para Roma, y habrá de ser, según noticias adquiridas, una especie de embajador permanente ante el gobierno italiano.

27.000 COLONES EN JUGUETERIA

Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta \$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

Las elecciones en Francia fueron tranquilas

París.—Los comentarios de la prensa acerca de elecciones celebradas el domingo último convienen en que el resultado de la lucha comicial muestra de manera palmaria el deseo del pueblo de vivir dentro del orden y de la legalidad. La mayor parte de la prensa manifiesta que la derrota que han sufrido los socialistas equivale a la declaración por parte del pueblo de ser enemigo al bolshevikismo.

Algunos periódicos como "L'Eclair" expresan el sentimiento que le produce la pequeña victoria de la concentración republicana sobre las derechas, pero agrega que los elementos de la Acción Liberal mostrarán un espíritu suficientemente justiciero para no romper la unión sagrada que han firmado.

"L'Humanité" asegura que los socialistas han sido derrotados, pero añade que el grupo unificado está más resuelto que nunca a mantener una oposición sin ambigüedades y a desafiar al bloque nacional en la Cámara a fin de que lleve a cabo el programa que ha prometido desarrollar y que ha esgrimido en las elecciones.

"La France Libre" atribuye la derrota experimentada por los socialistas a sus propios errores y dice que los socialistas nullifi-

cados comprenderán la necesidad de volver a las verdaderas doctrinas del partido.

Van a la cabeza los conservadores y los nacionalistas

París.—Los informes que se han dado a conocer acerca de las elecciones celebradas el pasado domingo muestran que los conservadores, los nacionalistas y los moderados van a la cabeza, habiendo obtenido estos partidos 191 diputados de los 206 sobre los cuales se han recibido avances. Los socialistas extremistas recibieron una tremenda derrota en todo el país y los socialistas en general sufrieron la pérdida de sus actas por muchos jefes como Pierre Renaudel, líder de

la mayoría socialista: Jean Louguet, líder de la minoría socialista y Henry Franklin Bouillon, radical socialista, presidente de la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de los Diputados que recomendó se rechazara el tratado de paz y Pierre Brisson.

Los avances informan que los moderados han ganado 46 escaños y los extremistas han perdido 16 hasta ahora.

El general Eduardo de Castelnau y el general L. E. de Maud Huy, gobernador militar de Metz, han retenido sus actas; pero el general M. P. E. Sarry y el general Pierre Roques han resultado derrotados.

Aristides Briand y René Viviani, ex-ministros han sido re-

lectos; pero el profesor Paul Painlevé, también primer ministro, ha sido derrotado.

Paul Meunier, diputado republicano radical que fué arrestado recientemente, acusado de haber mantenido inteligencia con el enemigo, obtuvo solamente 2500 votos en el Anbe con una gran diferencia respecto de los demás candidatos. Albert de Lebrun, ex ministro del bloqueo y de las regiones invadidas, que fué obligado por Clemenceau a dimitir a causa de que su nombre aparecía en la misma candidatura de Louis Marin, que dió su voto contra el tratado de paz en la Cámara de los Diputados durante la votación acerca de la ratificación ha sido elegido igualmente que Marin.

La candidatura de George Mandel, secretario confidencial de M. Clemenceau, contra el cual se fraguó un atentado en la madrugada del día 13 de noviembre en Burdeos a la terminación de un mitin público, ha sido el que mayor votación ha logrado en aquel distrito. Toda la candidatura suya ha sido electa. El capitán André Tardieu, actual Ministro del Bloqueo y de las regiones invadidas, triunfó sobre Franklyn Bouillon en el Sena-Oise.

Entre los miembros del gobierno derrotados se encuentran Louis Laferre, Ministro de Instrucción Pública y Luis Morel, subsecretario de Estado para la liquidación de las existencias. Las últimas noticias dan cuenta de que la candidatura de Painlevé ha ganado dos escaños.

Los aviadores capitán René Fonck y capitán Hautean fueron electos, así como León Daudet, jefe de la Asociación realista.

Día oficial

Se ordena reembolsar al Ferrocarril al Atlántico la suma de sesentiseis dólares y medio que corresponde al sueldo que aquella empresa pagó al señor Manuel Flores correspondiente a la primera quincena del mes de noviembre próximo pasado por haber estado dicho señor durante ese lapso al servicio de la Empresa del Ferrocarril al Pacífico.

—Se ordena el pago de varias cuentas, por materiales entregados a la Dirección General de Obras Públicas, y por el servicio de luces en diversas Escuelas y por el papel entregado a la Secretaría de Instrucción Pública.

—Con cargo a los fondos universitarios consolidados en el Tesoro Público se acuerda entregar al Secretario del Colegio de Abogados la suma quinientos treinta y cinco colones por gastos ocasionados con motivos de los exámenes de fin de curso en la Escuela de Derecho.

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrece al público las ventajas de sus estrechas relaciones con poderosos Bancos en todos los centros importantes del Comercio Mundial

AFILIADO DE

The Mercantile Bank of the Americas Inc. N. Y. City

Anúnciese en "El Hombre Libre"

NUESTRA FUTURA DIPLOMACIA

Va a entrar para Costa Rica un período de mayor vida internacional. Los últimos acontecimientos brotados de la magna pugna y que han dado como consecuencia La Liga de las naciones favorecen el sostenimiento de una diplomacia idónea en los principales centros europeos y americanos en general. Como nunca la diplomacia va a tener una importancia trascendentalísima en esa labor de acercamiento mundial que dará por resultado una evolución admirable en la futura convivencia de las naciones.

Así lo comprende el ilustre Presidente electo señor Acosta. Desde luego se asegura que durante su gobierno se mantendrán Legaciones permanentes en aquellos países donde éstas sean indispensables: Inglaterra, Francia, Bélgica, España; la de Washington y la que necesariamente deberá acreditarse en los gobiernos del A B C amén de la de los gobiernos del Itsmo.

Los gastos que demanden esas misiones estarán plenamente justificados. El presupuesto debe incluir las partidas indispensables para esos altos servicios y sin que se peque de exageración debe si tratarse de que esos enviados tengan lo suficiente para sostener con dignidad su elevada posición.

Hemos oído decir que el Sr. don Manuel María de Peralta, actual Ministro y Enviado Extraordinario de Costa Rica en la mayor parte de los países europeos se mantendrá en su puesto y que únicamente se harán nombramientos para la representación diplomática en países que se encuentran bajo la jurisdicción de su plenipotencia—con el carácter de residente—porque así

lo exigen las circunstancias y porque el señor Peralta no podría atender hoy que hay un movimiento diplomático febril todos los negocios que interesen en países distantes. El señor Peralta atenderá cordialmente la Legación en la medida sin menoscabo de sus deberes como el Jefe de todos los Legados de Costa Rica en el Viejo Continente.

A nosotros nos place saber que siempre se utilizarán los servicios del señor Peralta y que el sereno criterio del señor Acosta ha podido disminuir la tendencia de las gestiones de ese diplomático durante el régimen pasado para contemplar en cambio los fecundos servicios de ese antiguo servidor de Costa Rica cuyos indiscutibles méritos bien merecen nuestra simpatía y profundo respeto.

Trataremos de saber el nombre de los futuros delegados. Por ahora conocemos por la Prensa el candidato para el Ministerio en España y con gusto hemos visto que se haya escogido para esas altas funciones un joven de distinguido abolengo y por ende bien preparado. Para la representación ante el gobierno británico se habla de un caballero que ejerce actualmente un Ministerio en el actual Gobierno. ¿Quién irá a Washington? ¿Quién ante el A B C?

En todo caso tenemos confianza de que las personas que se designen para esos puestos sean capaces y no se incurra en el pecado de pagar como antaño los servicios políticos con uno de esos delicados cargos. Talento cultura social: he aquí lo que se requiere; y debemos agregar honestidad dándole a este vocablo el significado que tiene: "compostura, decencia y moderación en la persona, acciones y palabras.

EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

El ideal de los niños para Noche-Buena

Bazar de Juguetes de Mora y Co. - Avenida Central

Un Edén de juguetes, ordenados por clases y por precios al alcance de todas las fortunas, a la medida de todos los deseos, a la satisfacción de todos los caprichos.

Allí se ven lindas muñecas de todas las razas, rubias de ojos azules, trigueñas de ojos pardos y cabello castaño, morenas de ojos negros y pelo de azavache, hasta negritas encantadoras.

Muñecos de todas las razas imaginables, de rostros plácidos, iracundos, de sonrosados mofletes, de caras pálidas...

Cupidos encantadores imaginados en dulces ensueños de color de rosa, que parecen infiltrar el dardo sutil del amor a aquellas hembritas y hombrillos de palo, que los miran extáticos y se contemplan con arrobamiento.

Carritos de formas caprichosas como para pasear en ellos bebés ideales.

Gimnastas atrevidísimos, que hacen ejercicios imposibles al rodar de una diminuta polea.

Coches de tranvía de formas elegantes.

Ferrocarriles lilliputienses que al rodar de una llave se ponen en movimiento, y recorren a velocidades vertiginosas el círculo trazado por rieles de lata.

Aperos de labranza para cultivar jardines infantiles, de plantas y flores trasplantadas del Olimpo.

Juegos de mecánica que han resuelto el problema del movimiento continuo.

Aeroplanos capaces de atravesar en atrevido vuelo los confines de una casita de portal.

Quintas de recreo y villas contra temblores, que parecen construidas para matrimonios micros-

cópicos.

Casitas blancas como el armiño, perros mansísimos, fieles guardianes del hogar infantil, gatos de pelo sedoso, sin uñas, y una infinidad de animales aún no clasificados en la fauna terrestre.

En fin, una barahunda de monerías capaces de tentar a San Antonio en su infancia; una legión numerosísima de curiosidades y caprichos nunca imaginados hasta el presente; una letanía interminable de entretenimientos infantiles útiles y agradables.

Un vasto almacén lleno de bote en bote, cuyos estantes parecen habitados por seres diminutos a quienes ha convertido en muñecos encantados la varita mágica de la Diosa protectora de la infancia.

Hay que verlo este Edén infantil en el que se encuentra todo lo que puede desear la imaginación del niño más caprichudo; hay que verlo, para formarse idea aproximada de los recursos de la ciencia en el ramo de juguetería que en realidad de verdad, ha alcanzado un grado de perfección, belleza y baratura nunca imaginado.

En este Edén, en las noches, de siete y media a diez y media, hay música, para hacer más agradable la estancia, música que ejecuta escogidos trozos, música que estrenará antes de la fiesta, las piezas que se ejecutarán en el baile que a fin de año se dará en el Teatro Nacional.

Visitarlo, es pasar un rato delicioso.

Es la primera vez que se pone en Costa Rica un bazar de esta índole.

Observaciones sobre Enseñanza

El Inspector de Segunda Enseñanza ha presentado al señor Ministro de Instrucción Pública el informe que juzgamos conveniente reproducir a continuación:

San José, 24 de novbre. de 1919

Señor Ministro de Instrucción Pública

S. D.

En mis visitas a los colegios y en los diversos exámenes que después he presenciado, he tenido oportunidad de recoger algunas observaciones que acaso convendría tener en cuenta en el curso próximo. La primera, es la necesidad de elaborar programas oficiales, pues actualmente reina la mayor anarquía en lo que se refiere a la extensión y profundidad de cada materia. En segundo lugar las clases de Latín y Griego, en la forma en que se hallan establecidas, me parecen de todo punto ineficaces y deben sustituirse por cursos de raíces latinas y griegas, (un año cada uno), dejando el estudio gramatical de dichas lenguas como asignatura facultativa para los jóvenes que piensen ir a los Estados Unidos a seguir una carrera universitaria.

La Literatura requiere una distribución más racional: es imposible ver con algún provecho todas las literaturas extranjeras en un solo curso (el V); por otra parte, los alumnos del IV Curso entran de lleno en el estudio de la Literatura Castellana sin noción previa del arte literario ni de los principios de estética. Creo que en el III año deben darse esas nociones; en el IV estudiarse la Literatura Castellana hasta la época clásica, y las literaturas oriental, griega y romana; y en el V, las literaturas modernas, con más horas por semana, para destinar por lo menos dos a la lectura de obras, pues de otro modo resulta el curso un mero catálogo de librería. Para esta asignatura y para otras conviene adoptar buenos textos y suprimir las lecciones dictadas, cuyos inconvenientes son bien conocidos.

En mis clases este año sólo apuntaban los alumnos los nombres propios y las fechas: en su casa redactaban la lección y de este modo se veían obligados a prestar mucha atención a las explicaciones y se acostumbaban a dar forma a sus ideas.

Cuando terminen los exámenes agregaré otras observaciones referentes a los ramos científicos y técnicos.

De Ud. atto y s. s.,

C. GAGINI

Otra renuncia

El distinguido joven don Francisco de la Paz Valverde quien ocupaba desde hace largo tiempo y a satisfacción de sus superiores el cargo de Auxiliar de la Sección de Gaminos y Rentas de la Dirección General de Obras Públicas ha presentado renuncia irrevocable de su puesto la cual le fué aceptada por el Ministerio correspondiente el once del mes en curso.

Ampliando la Escuela Normal

El Supremo Gobierno, cuyo Ministro de Instrucción Pública está dando a cada instante muestras del interés profundo que por la enseñanza nacional siente, ha acordado auxiliar con la suma de tres mil quinientos colones a la Municipalidad de Heredia para que ésta adquiera la finca que pertenece a doña Magdalena Moya de Morales y que está situada en la misma manzana en que se encuentra la Escuela Normal de Costa Rica.

Esa donación está basada en la necesidad que se tiene de ampliar el fondo de aquel establecimiento de enseñanza profesional.

Teatro TREBOL

Mañana Jueves 18 de Diciembre
Dos Grandiosas Funciones! Matinee con la notable obra:

La señal de la pequeña mano

Noche: GRAN SORPRESA!!
Sábado próximo: Grandioso Debut de la Compañía de Operetas y Zarzuelas
CIDONCHA - LASAUCA - MARCO con la inmortal zarzuela

EL ANILLO DE HIERRO

Teatro MODERNO

Hoy Miércoles 17 de Diciembre
El Grandioso Final de la serie

El Buque Fantasma

Hoy los últimos episodios!!
LUNETAS y BUTACA 0.25
Domingo próximo: Regio estreno de arte! Bianca Stagno Ballincione en

LOLITA

ROPA HECHA DE CASIMIR

Gran surtido de casimires de fantasía calculados al 250 0/0, en cortes y por varas. Trajes de alpaca, trajes blancos, sacos para oficina de alpaca y de dril. Ropa Interior estilos V. B. D., y Francés, y otras muchas cosas se encuentran donde BELGRAVE, contiguo a la Alhambra.

Mejoría que celebramos

La estimable señora Julia S. Barrantes ha entrado en un período de franca mejoría después de grave enfermedad que causó temor en sus familiares. Mucho nos complace saber que la bondadosa señora se encuentra ya fuera de peligro.

Designados a la Presidencia

Han sido nombrados por decreto del quince de este mes designados a la Presidencia de la República los Licenciados don Andrés Venegas, don Carlos María Jiménez y don Carlos Brenes, actuales Ministros de Relaciones Exteriores, Gobernación y Hacienda respectivamente.

La Navidad del Hospicio de Huérfanos

NUEVAS

CONTRIBUCIONES

Fernando Zamora	3 00
Adrián Collado	25 00
Mirhige Brothers	10 00
Jorge Morales Bejarano	3 00
Ana de Morales Bejarano	2 00
Oscar Morales G.	1 00
Rafael M. Tristán y Sra.	5 00
Alfonso Salazar	10 00
Amalia L. de González S.	50 00
Santiago Alvarado	15 00
Juan Mata	2 00
Constantino Herdocia	5 00
Víctor Cruz	10 00
Carlos Durán Q.	3 00
José Sarkis	30 00
Costa Rica Comisión C.	25 00
Mercedes Béeche Soler	5 00
Niños Zeller Prestinary	5 00
M. H. Salas	5 00
J. Chaves Monje	1 00

La Granja Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca.
TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737
HARINA de la mejor calidad - Surtido constante de toda clase de artículos

SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Gran función de beneficio Solicitud de patente

Para el jueves se anuncia en el Teatro Variedades una soberbia función a beneficio de los empleados.

Se estrenará "Lazo fuerte", magnífica película llena de arte y emociones que, unida al selecto programa musical que para esa noche tiene listo la orquesta, hará pasar un delicioso rato a los espectadores.

Justo es que el público corresponda al trabajo de tan modestos empleados cuya norma es la cortesía y su único anhelo atender al espectador como merece.

El biólogo dinamamarqués Soren Sak por medio de su apoderado especial el Ingeniero don Juan Francisco Echeverría ha solicitado patente de invención para un procedimiento para la producción de levadura, especialmente levadura oreada por un sistema diferencial.

Quienes pueden creerse perjudicados con la concesión a que se hace referencia pueden presentarse a la Dirección de Obras Públicas a alegar sus derechos dentro el término de treinta días, es decir, antes del quince de enero próximo.

Cuentos selectos

AMOR DE ARTISTA

I

La verdad es que en esta Italia no hay forma de pronunciar la última palabra en punto a bellezas naturales. Y entre todas ellas, nada como sus lagos, ¿verdad papá?

—Sólo viéndolos se puede apreciar su encanto.

—En el de Como nos pareció que no cabía hermosura mayor que la de Bellaggio. Fuimos al Maggiore, y palideció comparado con la de las Islas Torromeas. Y he aquí las orillas del de Garda, que deja tamaños a los demás, desde Galó a Riva.

—Mira qué escalones de cipreses en las vertientes de esos cerros. ¡Y no resultan sombríos como en nuestra tierra!

—Es que aquí no son sólo los amigos de los muertos.

—Pero, ¿qué es lo que leo en la verja de esa quinta?

—¿En cuál? ¡Ah, sí! "Villa Pllarica"

—Pues no cabe duda que es de un compatriota nuestro y, a mayor abundamiento paisano.

—Y es magnífica. ¡Qué jardín tan espléndido! Qué tapices de glicinas!

—¿Y qué emplazamiento dominiando el lago entero!

—Scusi signorina. Pardon, monsieur.

—Un ciclista. Cuidado, papá, apártate. Viene a esta quinta.

—¿Cómo! ¿son ustedes españoles?

—Y usted también, por lo visto.

—Del propio riñón aragonés.

—Como nosotros.

—Nos ha sorprendido usted en pleno embeleso, contemplando su parque desde la puerta.

—Aunque no tengo el gusto de conocerles, si ustedes quieren honrarme pasando adelante...

—Mi nombre es Enrique Jimeno. Soy arquitecto y académico de la de San Luis, de Zaragoza, Mi hija.

—Conozco el apellido ilustre. Yo llevo el de Fernán y soy pintor de profesión.

—¿Pero esto no es un jardín, es un paraíso no perdido!

—Aquí hay un poco de todo,

señorita. ¿Han recorrido ustedes Italia?

—Desde Vintimiglia a Taormina.

—Pues recordarán usted de muchos rincones. He ido trayéndome recuerdos de todas mis correrías. Este trozo es un remedo del Boboli, de Florencia. Aquí hay un poco del Giusti, de Verona.

—Pues ese recodo es del Tivoli, de Roma.

—Exacto, señorita; tiene usted ojo artístico. Ahora, si quieren ver mi estudio... ¿Es usted aficionado a telas antiguas, caballero?

—¿Es mi debilidad!

—¿Ah, pues entonces le ofrezco una hora de dicha!

II

—¿Es usted infatigable, Aurora! Yo no sé cómo pagarle por su paciencia. Lleva usted una hora "posando" sin protestar.

—¿Pero si no me canso!

—¿Usted no sabe lo que somos los artistas! ¡En cuanto atañe a nuestro oficio, no hay abuso que no nos parezca lícito! Por supuesto ni más ni menos que los académicos, ¿verdad don Ramón? ¿A que revolviendo los manuscritos de la biblioteca Ambrosiana, de Milán, y le cito ésta porque es la que tenemos más a mano, era usted capaz de pasarse un día entero sin acordarse de que los empleados comen y duermen?

—Es usted mefistotélico... ¡Je, je, je! ¡Qué demonio de hombre!

—¿Me equivoco? Claro que no se pasaría usted el día, porque le echarían a la calle. ¡Que es lo que debí hacer su hija, mandarme noramala cuando yo le rogué que me sirviera de modelo, atrevimiento de que nunca me casaré de pedirle perdón!

—¿Y vuelta a dar importancia a lo que no la tiene!

—No pude resistir la tentación. ¡La Providencia la puso a usted ante la puerta de mi casa el día en que tuve la suerte de encontrarla! Residiendo de algunos años atrás en Roma, una pertinaz dolencia nerviosa me obligó

CAMPOS HERMANOS

EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA

Las cajas más elegantes - Los carruajes más lujosos - Teléfono 330 - Servicio Nocturno

a buscar un clima sedante y templado, a la vez que de altura, y alquilé esa quinta vecina de Gardone, el sitio más encantador del Garda, tan abrigado en invierno. En cuanto me instalé, "vi" un cuadro soberbio: "el hada del lago". Pero en vano busqué modelo a propósito. Hice mil tentativas, mil bocetos. ¡Nada! no me salía. Y ya casi había renunciado a mi obra, cuando mis glicinias detuvieron su paso. ¡Benditas glicinias! En el acto resurgieron en tropel todas mis esperanzas. Usted era el lienzo. calcule mi gratitud por haber accedido a mi demanda.

—Bueno, pues basta de discursos y de novelas. ¡Recobre usted los pinceles!

—No; por hoy, terminemos la sesión. Va a caer la tarde, y en el otoño son ya frescos los crepúsculos junto al lago. Usted se olvida de que la he vestido a usted de griega... Vámonos, pues al coche, y volvámonos a la villa a tomar el té con nuestra copita de "acqua di cedro", que tanto agrada a su señor padre.

—¿Como usted guste! ¡Pero es tan poética esta hora del ocaso en plena orilla!

—¡La mitad de la poesía la aporta su presencia! Aquí tiene Ud. el abrigo.

III

"Me figuro *my dear* Luisa, los comentarios que estarás haciendo por mi proceder. En mes y medio no te he mandado más que tres postales, y en cuanto a cartas, *bueno será*, ¡ni una!; yo que te prometí escribirte a menudo mis impresiones de viaje. Precisamente en mi última, comunicándote mi sensación de conjunto de Milán, te anunciaba que la próxima la dedicaría a sus tres admirables joyas: *El Duomo, La Cena, de Vinci y Lo Sposalizio* de Rafael. Pues como no formes juicio más que por mis descripciones, te has lucido, porque todavía las espera mi pluma.

"Y vamos al grano. Te conozco bien, eres sagaz y maliciosa;

recuerdo que en la pension decían las "madres" que hubieras hecho una excelente detective.— ¡Pues bien, sonríete! Tus sospechas son ciertas. Amor es el causante de mi silencio. En prosa, que tengo novio, y novio formal con el consentimiento de mi padre. Pones unos ojos como platos de abiertos. Es toda una aventura.

"Lo primero, describirte a mi futuro. Alto, recto, ojos azules muy expresivos, bigotes modestos. Edad alrededor de los treinta, y de nacionalidad... ¡no italiano, no, español y aragonés, como tú y como yo. Te repito que es toda una aventura. Te diré en dos palabras como le he conocido. Según te anuncié, nos vinimos al lago de Garda papá y yo, decididos a pasar el otoño en cualquiera de sus estaciones, escogiendo a Saló por punto fijo de residencia. Yo te he descrito en mis anteriores, con relación a Como y a Lugano y al lago Maggiore, la vida que en ellos se hace. Que no le busquen a uno más que en el vapor, a todas horas, yendo y viniendo a todas partes. Lo mismo en el Garda, en una de tales excursiones, examinando una villa desde la verja de su jardín, llega el dueño, me oye hablar en castellano, se nos revela compatriota, nos invita a entrar, y al acabar la visita éramos punto menos que íntimos.

"Después... otras visitas, trato frecuente; mi hombre era y es un pintor famoso; le vengo de perilla para modelo de un cuadro, que resulta mi retrato y que titula: "el Hada del Lago". Ya me conoces; te consta mi idiosincrasia imaginativa, mi pasión por todo lo romántico. A los quince días estaba perdidamente enamorada de mi artista, y, ¡oh fortuna!, en seguida me percaté de que también él se había prendado de mí. Y he aquí explicadas mis postales... y mi parquedad de correspondencia.

"Y para concluir te contestaré

La Bella Jardinera

de Jose Alvarado

Acaba de recibir un gran surtido de puntos blancos y en colores, encajes finos, artículos para iglesia, medias de seda, sombreros, mantas; y pronto llegarán los corsés marca "Warner" y un gran surtido de sedas crudas y géneros finos. (Contigua a la Tienda Azul, Oeste).

a una pregunta que adivino. ¡Sí! Soy completamente feliz. Estoy convencida de que he encontrado mi alma gemela, o como tú menos idealista, dirías, mi media naranja. Igual modo de sentir, idénticos gustos... Y... adiós llega el "vaporetto" y nos vamos a Riva con Rodrigo Fernán, mi futuro. Mil besos y cariños a tu marido."

VI

—¿De modo que has estado tres años en América? ¿Cómo se pasa el tiempo!

—Tres años; tres años de contrariedades, de disgustos, de malos negocios, hasta perder completamente nuestro capital y hasta perder a mi esposo, que ha sido el último golpe.

—¿Pobre Luisa!

—Y tú, cuéntame, supe por los periódicos que te habías casado con tu pintor.

—Hace dos años.

—Y... ¿eres feliz?

—Lo soy... y, ¡y para ti nunca tuve secretos! no lo soy. Me explicaré. No tengo queja alguna de él; ninguna otra mujer me roba su cariño; me ama y, sin embargo, no ocupó el primer puesto en su alma; mi matrimonio es una equivocación.

—No lo entiendo.

—¡El arte, querida Luisa, el arte! Yo no soy la esposa ni la mujer, soy un símbolo, soy el modelo ideal, soy el hada del cuadro, que le ha valido a Rodrigo la medalla de honor. El ama, ante todo, su gloria; después, entro yo, y eso me contraría y me entristece. Yo no soy la romántica de antaño, sino una vulgar. La verdadera dicha exige la primacía del sentimiento. Créeme, si reincides, no te cases con ningún artista.

ALFONSO PEREZ NIEVA

Constructores Hierro para techos, cemento y cola para carpinteros, donde W. STEINWORTH & HNO.

5-Nuestra Novela

Nieve sobre las huellas

Por Henri Bordeaux

(Continúa)

Esta carta, que no había sido contestada, cuya sinceridad no ponía él en duda—¿con qué fin?—no había podido leerla sin sublevarse contra la falsa compasión que excitaba en su ánimo todavía y sin reiterar una por una las respuestas que evocaban sus frágiles argumentos sentimentales. Sí, Tesesa, lo admitía, estaba exenta de perfidia y de baja. ¿Para qué acusarla inútilmente? ¿No bastaba ser justo con ella? ¿Renegaba ella de su culpable amor? Ofrecía renunciar a él por ternura maternal, para recuperar su puesto, por espíritu de sumisión, por anhelo de reposo, pero sin penetrarse de toda la profundidad del ultraje irrogado: el verdadero remordimiento no aparecía allí. ¿Ni cómo aceptaría él aquella fatalidad de las pasiones, cómoda excusa de todas las complacencias y de todas las sensualidades? Siempre anuncian aquellas su venida: no se presentan de una vez en toda su pujanza. Hay siempre una hora en la que es posible evitarlas aun cuando solo sea por medio de la fuga. ¿Por qué no había tenido Teresa el valor de confiar en él?

Aun sin confidencias, sin necesidad de escenas novelescas, ¿no sabe una mujer reclamar de su marido más atención y mayor solicitud, sobre todo de un marido de quien no ha recibido sino prendas de bondad, a quien no puede reprochar sino sus ocupaciones y su gravedad, en tanto que

el ocio es la causa directa de tantas y tantas desavenencias y traiciones? ¿Y por qué hacía ella, indelicadamente, mención de diferencias de fortuna que él no le había hecho sentir jamás? Ella había cesado de amarlo: por tanto procedía a descubrir agravios imaginarios. Había cesado de amarlo: ¿qué remedio tenía esto? Si alguna queja tenía contra él, ¿por qué no la había dado a entender antes? Si tanto apego le inspiraba su hija, ¿por qué no se había refugiado en aquel afecto cuando luchaba con su indigna pasión? Dejarse conmovir, él, ceder, consentir en un perdón imposible, acceder a un olvido aún más imposible, no habría sido sino una cobardía deplorable. Ciertamente, no pocas parejas desunidas reanudaban el lazo roto, se inclinaban bajo el yugo común, convirtiendo el matrimonio en una asociación de intereses, sin otro vínculo mutuo que el desprecio en medio de la concupiscencia. Él había rehusado descender a aquel extremo y prestarse a semejantes villanías. Sólo su hija, por un instante, había llegado a perturbar su firmeza. Aquella noche, aquella noche trágica, llamaba ella a su madre con tanta insistencia, a su mamá, de quien no había llegado a separarse, y él se había preguntado si la dejaría reducida a la semi-orfandad, si debería ir a disputarla ante los jueces, como un pobre pedazo de carne que se descuartiza. Pero su memoria, entonces, le ofreció la imagen de Teresa, al regreso de sus excursiones delictuosas, acariciando a la pequeña con sus labios colmados de besos subrepticios, con sus labios cubiertos de falsedad y de mentira...

Y se había negado a recibirla. Dos días después, se batía él con el amante, Andrés Norans, dejándolo herido gravemente en un costado de la espada. Al principio se le creyó en peligro mortal, pero la heida sanó, más pronto y mejor de lo que se habría creído.

Andrés Norans, también casado, la víspera de este encuentro que provocaba todo un escándalo, había abandonado su casa, después de romper con su esposa. Trasladado al apartamento que había alquilado y amueblado a toda prisa, había estado allí al cuidado de Teresa, quien, creyéndole perdido, no quería abandonarle. De allí había escrito ella la segunda carta, que Marcos Romenay relejó ahora: "Este duelo desdichado ha interpuesto lo irreparable entre los dos. A él lo trajeron moribundo. Estaba solo y me llamaba. ¿Cómo habría podido rehusar? Sin hacerme ninguna reflexión, he corrido a su lado. Si usted hubiera sido el herido, ¿no habría forzado yo las puertas? Cualquiera que fuese el resultado, yo estaba desgarrada. Con todo, yo había prometido volver a usted por completo, con mi arrepentimiento y mi buena voluntad. Pero usted me ha arrojado como a un perro y ha querido vengarse en la persona de otro. ¡Ah! Todas mis fuerzas y capacidades de amar se han convertido en potencias para sufrir. No hay ni un pensamiento ni un sitio de mi ser que no sea de dolor..."

Él vivirá, y su muerte, si lo hubiera usted matado, no nos habría separado más profundamente que su vida. Ahora es imposible que yo vuelva a entrar en el orden de la vida de usted. Usted pedirá y obtendrá el divorcio. Yo no intentaré defenderme. ¿Para qué? ¿Qué podría yo alegar? Y Julieta quedará en su poder. Tal vez lograré que se me conceda permiso para verla de cuando en cuando. He sido una buena madre y no se me podría dirigir un solo reproche por esta parte. Pero más tarde, ella no podría comprender que no vivamos juntos, y después lo comprendería demasiado. Pensaba reclamarla para mí, arrancársela a usted. Pero me ha detenido el terror de hacerle un mal. Jamás ha sido mi deseo hacerle mal a nadie, no he visto

el abismo en que caía y carezco de fuerzas para luchar contra las leyes y sostener cuestiones de justicia. Y, por muchas lágrimas que me cueste, tengo que afrontar un hecho espantoso, pero preferible a disputar la posesión de mi hija. No quiero que sobre ella recaiga mi culpa. Conservela usted, cuide de ella, ya que en mi poder la medirían todos por distinta medida que estando en manos de usted. Su madre de usted, que me manifestaba cierta amistad, le ayudará a usted a educarla. No olvide que es delicada de salud, y que es necesario hacerla abrigar bien cuando sale y cuidar de que conserve su abrigo por unos momentos a la vuelta para no exponerla a un resfriado. ¡Ah! ¡No poder sentir su mejilla cálida, no volver a ver sus ojos tan serenos, no poder escuchar sus frasesitas y su voz! Es un suplicio peor que la muerte. Y sin embargo, usted lo ve, acepto ese sacrificio y lo acepto porque veo que para ella es preferible. Es tan sencilla y tan precoz, que nuestros resentimientos la destrozarían. Prométame usted mantener en ella mi recuerdo, no alejarme de su corazón, ya que he de estar tan lejos siempre. Tengo derecho para pedirle esto, ya que mi corazón está hecho jirones. Usted no sabe lo que es una madre, si cree que haya algo en el mundo capaz de reemplazar a un hijo. Adiós. No quiero releer lo que he escrito porque no podría enviar esta carta. Creo obrar bien al enviarla. Dios me perdonará al verme tan desdichada y quiera Él que usted no tenga que arrepentirse de la suerte a que me ha destinado...

TERESA"

(Continuará)

Noble actitud de Colombia

Los doctores Libardo López y Roberto Botero Saldarriaga y Roberto Uribe Escobar, presentaron a la consideración del pueblo colombiano el siguiente proyecto de ley:

EL CONGRESO DE COLOMBIA
CONSIDERANDO:

1º—Que hasta la fecha no ha sido posible obtener de los Estados Unidos la aprobación de un Tratado que dé satisfacción a Colombia por la violación del pacto de 1848 y la intervención del Gobierno Americano en los hechos que ocasionaron la revolución separatista de Panamá;

2º—Que el pueblo de Colombia estima de mayor importancia la satisfacción moral que la pecuniaria, a la cual puede renunciar, más no a la primera;

3º—Que uno de los pretextos alegados por el Senado de los Estados Unidos para intervenir desfavorablemente a Colombia en la separación de Panamá fué el de que la vía interoceánica era una servidumbre universal, de la cual quería hacer Colombia un monopolio en perjuicio de la humanidad;

DECRETA:

Artículo. Autorízase ampliamente al Gobierno de Colombia para celebrar un tratado de amistad y comercio con el de los Estados Unidos, siempre que la base esencial de ese tratado sea el artículo 1º del Tratado de 6 de abril, que aún no ha tenido la aprobación y ratificación del caso.

El Tratado que por esta autorización celebre el Gobierno no necesita de ulterior aprobación del Congreso, siempre que este Tratado no comprenda cesión arrendamiento o reconocimiento de independencia como el de Panamá, conforme a los límites estipulados en el Tratado de 6 de abril.

Artículo. En el Tratado que se celebre con los Estados Unidos, podrá prescindirse de toda indemnización pecuniaria.

Artículo. Este Tratado deberá ser aprobado en el término de diez meses.

Artículo. Si pasado este término no es posible obtener la celebración de este Tratado, el Gobierno de Colombia procederá a notificar a todas las naciones del mundo que Colombia, en virtud de los derechos de soberanía que tiene sobre el Istmo, reconoce y declara el Istmo de Panamá como una servidumbre universal, de la cual todas las Naciones pueden hacer uso libre y gratuito.

Artículo. Notificada la declaración anterior, el Gobierno de Colombia procurará celebrar con los Estados Unidos un Tratado de amistad y comercio, como si el incidente de Panamá no hubiera existido.

El anterior proyecto ha causado aquí formidable sensación.

Gran Rebaja de Precios!!

Zapatería "La Juventud" Nicanor Gámez

Gran depósito de calzado en todos los estilos y clases y para todas las edades - 100 v. al N.º de la Librería Lines

FERROCARRIL AL PACIFICO HORARIO PUBLICO

Comenzará a regir el 14 de diciembre, 1919, hasta nuevo aviso

El presente Horario anula todos los anteriores

ESTACIONES			ESTACIONES		
Esparta a Pontarenas Diario	San José a Alajuela Diario	San José a Pontarenas Diario	Puntarenas a San José Diario	Alajuela a San José Diario	Puntarenas a Esparta Diario
a. m.	p. m.	a. m.	a. m.	a. m.	p. m.
	12.30	7.00	11.55	9.00	
	12.45	7.15	11.38	8.43	
	1.05	7.35	11.20	8.25	
	1.15	7.45	11.05	8.10	
	1.30	8.00	10.53	8.00	
	1.50	8.18		7.35	
		8.40			
		8.52			
		9.20			
		9.38			
		9.55			
		10.15			
		10.25			
		10.45			
		11.05			
		11.33			
		11.45			
		12.05			
5.15					5.45
5.40					5.15
6.00					4.55
6.20					4.30
a. m.	p. m.	p. m.	a. m.	a. m.	p. m.

Los trenes locales que salen de San José a las 6 a. m. y de Puntarenas a las 5.30 a. m., admitirán pasajeros en cantidad muy limitada y sin responsabilidad por parte del Ferrocarril por demoras o riesgos.

Juan Gómez A.

Administrador General.

Alberto Zúñiga

Jefe de Tráfico.

Para los maestros

LA FUERZA DE LA VOLUNTAD

Hay, peregrino, una senda, donde aquel que entra y avanza pierde temor al desengaño. Es ancha, lisa, recta y despejada, después de comienzos muy duros y tortuosos. Pasa por medio de todos los campos de cultivo que granjean honra y provecho. Quien por ella llega a la escena del mundo, puede considerar que ha cosechado todas las plantas de mirífica virtud, de que hablan las leyendas: la bácara que preserva de la fascinación, el nepente que devuelve la alegría y el hongo que infunde el ardor de las batallas. Tener experiencia de esta senda vale tanto como llevar la piedra de parangón con que aquilatar la calidad de las cosas cuyas apariencias nos incitan. Por ella se sale a desquijarrar los leones, tanto como a ceñir la oliva de paz. Cuando por otros caminos se las busca, todas las tierras son al cabo páramos y yermos; pero si ella fué el camino, aun la más árida se trueca en fértil emporio; su sequedad se abre en veneros de aguas vivas; cúbreanse las desnudas peñas de bosque, y el aire se anima con muchas y pintadas aves. Toma, peregrino, esa senda, y el bien que soñaste será tuyo.—¿Alzas los ojos? ¿Consultas, en derredor, el horizonte...? No allí, no afuera, sino en lo hondo de tí mismo, en el seguro de tu alma, en el secreto de tu pensamiento, en lo recóndito de tu corazón: en tí, en tí sólo, has de buscar arranque a la senda redentora.

José Enrique Rodó.

Dentro de tí está el secreto

Busca dentro de tí la solución de todos los problemas, hasta de aquellos que creas más exteriores y materiales.

Dentro de tí está siempre el secreto; dentro de tí están todos los secretos.

Aun para abrirse camino en la selva virgen, aun para levantar un muro, aun para tender un puente, has de buscar antes en tí, el secreto.

Dentro de tí hay tendidos ya todos los puentes.

Están cortadas dentro de tí las malezas y llanas que cierran los caminos.

Todas las arquitecturas están ya levantadas dentro de tí.

Pregunta al arquitecto escondido; él te dará sus fórmulas.

Antes de ir a buscar el hacha de más filo, la piqueta más dura, la pala más resistente, entra en tu interior y pregunta...

Y sabrás lo esencial de todos los problemas, y se te enseñará lo mejor de todas las fórmulas, y se te dará la más sólida de todas las herramientas.

Y acertarás constantemente, pues que dentro de tí llevas la luz misteriosa de todos los secretos.

AMADO NERVO.

J. F. Salazar Q.

Ingeniero Arquitecto

Ofrece de nuevo sus servicios profesionales al Público.—OFICINA:

Altos de Acuña & Bedout.—Apartado 198.

Suscríbese a El Hombre Libre.

Doctor Julio C. Ovares

Antiguo Consultorio del Dr. Calderón

Consultas Todos los días, menos sábados y domingos de 9 a 10 a. m. y de 1 a 3 p. m.

HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Telefono 173 — Apartado 479

De nuestros canjes

Vejez y rejuvenecimiento del hombre

En todas las épocas, aun en las más antiguas, el deseo de saber en el hombre ha dado lugar al florecimiento de leyendas populares, en las que la desbordada fantasía echaba los cimientos de la Magia o de la Alquimia con todo su cortejo imaginativo de brujas, duendes y pactos demoníacos, creándose según el carácter de cada país, personajes como Fausto o don Juan Tenorio.

La fantasía popular, en su crecida exaltación, ha hecho posible el rejuvenecimiento del hombre llegado, después de una vida crapulosa, a una avanzada edad, y precisamente sobre este problema científico queremos hacer breves consideraciones, para demostrar la distancia que media entre lo que dice la literatura dramática y lo que mantiene la realidad.

En los seres multicelulares y sobre todo en el hombre, conocemos el envejecimiento y sus causas, sin que la ciencia pueda evitar la decrepitud a que el tiempo obliga a todos los cuerpos organizados dentro del medio en que se han visto precisados a evolucionar.

En los hombres y en los seres pluricelulares está demostrado que el envejecimiento resulta del crecimiento de los tejidos orgánicos y de la invasión de éstos por materiales inertes que producen su endurecimiento, suprimiéndoles las antiguas condiciones de deslizamiento y flexibilidad.

El envejecimiento no se observa en los seres compuestos de una sola célula, cuyo crecimiento su efectúa por divisiones y multiplicaciones sucesivas.

Lo peor que puede ocurrirle al ser humano, es rejuvenecerse. Por desgracia, el caso es frecuente. Bajo la influencia de causas que todavía desconocemos, no obstante las profundas investigaciones biológicas que se están realizando constantemente, los tejidos viejos adquieren de pronto nueva vitalidad, de la que resulta el misterioso epiteloma, el terrible cáncer, que no es más que el súbito rejuvenecimiento de una célula de resortes aflojados, que se divide y multiplica bruscamente con nuevas energías, debidas quizá a influencias diastásicas, simbiosis microbianas o causas físicas. La curación del mortífero padecimiento es la constante preocupación de los sabios, que dedican a este difícil estudio todos sus desvelos. Mucho se ha andado en este difícilísimo camino

para librar al hombre de la cruel dolencia, pero el secreto terapéutico permanece todavía en la mayor obscuridad.

Se acabaron los viejos

Un médico francés ha descubierto el medio de rejuvenecer a los ancianos

¡La vejez ha muerto! Entendámonos: la vejez como fenómeno fatal ha desaparecido o va a desaparecer muy pronto para los humanos. Todos los viejos se trocarán en jóvenes así que lo quieran; y no se crea que estamos haciendo la "réclame" de algún producto de tocador; se trata nada menos que, asómbrese el lector timorato, de la ciencia médica, que acaba de descubrir por intermedio del doctor Voronoff, jefe de los laboratorios fisiológicos de París, la restauración de la juventud en los ancianos. Así nos lo anuncia un telegrama de la fecha.

Calcule el lector la trascendencia de la noticia. Desde sus más remotos orígenes la humanidad perseguía el ideal de suprimir la vejez, por fea, por molesta y por inútil. Ya en las retortas de la química antigua, familiar a los demonios propicios, o en el gabinete misterioso de las modernas peluquerías, en todos los tiempos y todos los medios la gente soñó con prolongar indefinidamente las gracias de la juventud que sólo los inmortales poseen. Por ella se perdió Fausto vendiéndose a Mehistófeles. Por ella cuánto sacrificio no haría y a qué demonio no se encomendara cualquier septuagenario de ayer o de hoy! Ah, la clásica fuente de Juventud! ¡Qué sed de sus aguas en los resecos labios!

En la poesía antigua la vuelta fabulosa de la juventud por arte de encantamiento es un motivo frecuente. He aquí descubierto el prodigio y no por sospechosas artes de maleficio, ni por peética gracia de mágicas aguas. No, señor. La ciencia es de suyo prosaica. El doctor Voronoff da la juventud injertando la glándula intestinal de un joven mono del sexo masculino en un hombre anciano. Parece que hasta en el porteo y en los modales se advierte la palingenesis sorprendente. Una súbita explosión de energías sucede a la operación.

Es de imaginar el desconcierto de los allegados al ver erguirse con desconocidas vigorías al anciano alicaído, metafóreseado en ardoroso galán. Suponemos que el descubrimiento del doctor Voronoff se aplicará igualmente a las mujeres; de lo contrario es fácil explicarse las complicaciones que la transformación del marido en un joven produciría para la paz de la cónyuge; los celos, la repentina diferencia "de edades", la discordancia, en fin, de un matrimonio así. De todos modos felicitémonos. La emoción de estas noticias volverá por un momento jóvenes a los viejos.

La vejez ha muerto. Los "fumistas" de la medicina o periodismo, no.

Bombillas Eléctricas 'OSRAM' Ferrería Rodríguez

La Obra Cultural de don Miguel Obregón

Obsequiado por su autor ha llegado a nosotros el folleto que a la obra cultural múltiple y fecunda de don Miguel Obregón dedica don Luis Felipe González, entusiasta evocador de cuanto en pro de la educación se ha llevado a efecto en esta nuestra tierra.

La labor del modesto y verdadero civilizador aparece estudiada en este folleto con el cariño y con la estima que se merece quien, en todo lo que tuvo a bien hacer, puso inspiración decidida, fe inquebrantable, entusiasmo sin igual, sinceridad a toda prueba y reflexión profunda.

La actuación docente del querido don Miguel que tiene dos aspectos muy diferentes: el que se refiere a su labor en el profesorado y el que se relaciona con la preparación de textos didácticos; sus aptitudes como iniciador de instituciones culturales; su influencia en la fundación de las bibliotecas nacionales; su gestión técnica en las escuelas del país, no sólo como continuador de la obra de don Mauro Fernández, sino como complementador de la misma en cuanto a la organización interna de los establecimientos de enseñanza se refiere; finalmente,



el contingente valioso [que] el señor Obregón prestó para el mejor éxito de muchas iniciativas nacionales, todo está perfectamente y cariñosamente estudiado por el paciente señor González Flores.

Es este un folleto de índole valiosísima que han de leer con entusiasmo y con provecho quienes por el progreso de Costa Rica se preocupan y que honra sobremedura a quien tuvo la idea feliz de escribirlo.

B. A. GONZALEZ Y CO.

Fabricante de tabacos y cigarrillos - Los únicos premiados con medalla de oro
Para pedidos dirijase a don Gonzalo Blanco en la oficina de H. PEYROUTET y Co.

Movimiento Diario

SANTORAL

Miércoles 17 dic.—Santos Lázaro, obispo y mártir; Floriania y Justina, mártires.

EFEMERIDES ASTRONOMICAS

Fase lunar: Cuarto menguante.

MAREAS

Pleamar; Playa de Puntarenas a las 11.52 a. m.

TRIBUNALES

Sala 1ª de Apelaciones.—A la 1 p. m. Cefeino C. Sacoz contra Jenaro Oconitrillo, Yaterdicto.

A las 2 p. m. The Costa Rica Lumber Co. contra Francisco Mayorga Rivas, Ordinario.

Sala 2ª de Apelaciones.—A la 1 p. m. José Rodríguez Torres, Hurto.

Sala de Casación.—No hay señalamientos para hoy.

NACIMIENTOS

Tomás y Clotilde, de Tomás Solano y Oliva Castro.

Roberto Ramón, de Otoniel Cambrero y Angélica Moreira.

Dora María, de Antonio Parra y Francisca Araya.

Teresa Aida, de José Pedro Nasar y María Tomás.

María Adelia, de Romilio Picado y Julia Durán.

Mario de los Angeles, de Abelardo Rojas y Estilita Rojas.

Gilberto, de Teresa Argüello.

Nely María, de María Escalante.

María Concepción, de Mercedes Guevara.

DEFUNCIONES

José María Ruiz, 62 años, S. José. Clotilde y Tomás Solano, nacieron muertos, San José.

José Antonio Araya, 3 meses, San José.

PASAPORTES

Luis Trejos Matamoros, para Cuba.

TIPOS DE CAMBIO DE AYER

Libras	210
Dólares	280
Franco	125
Liras	105
Marcos	2 1/4 cts. am.
Pesetas	278
Franco Suizos	279

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón, 15 dic.—A las 11 a. m. zarpo con destino a New York el vapor americano "San José".—Sin pasajeros.—Carga: 40,321 racimos de bananos, 1,200 sacos azúcar, 394 cajas naranjas, 1 caja piñas, 1 caja cacao y 1 paquete ropa.—Correspondencia: 28 sacos.—Despachado por la United Fruit Co.

SOLO A MIS CLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colones con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

LA COLOMBIANA

Teléfono 751 — SAN JOSE — Apartado 699

Se trasladará al lado Sur del SIGLO NUEVO, frente a la Botica Americana

TELEGRAMAS REZAGADOS

Francisco Valverde, de San Antonio Belén, 8 dic. No dan razón por este señor.

Braulio Solano, de Orotina, 8 dic. No dan razón de ella, se avisó al interesado.

E. B. Bailón, Tela, 9 dic. Desconocido, se preguntó en hoteles.

Eustacio Pizarro, Sardinal, 9 dic. Hospital San Juan de Dios, no está allí.

Kuffer, Limón, 10 dic. No se pudo encontrar, se avisó pidiendo señas.

Manuel Vargas, Puntarenas, 11 dic. Se pidieron señas, no contestaron.

José Rohrmoser, Amapala, 12 dic. Desconocido, se transmitió a Puntos.

Ric. García, Santiago, 13 dic. Se buscó por Cuesta de Moras, sin resultado.

Stefano Perotti, Sarchí, 13 dic. Señas deficientes, se avisó interesados.

Rogelia Moraga, Miramar, 13 dic. Siendo las señas deficientes se pidieron nuevas.

Bakit, Limón, 13 dic. No se pudo entregar con las señas que trae.

María Mendieta, San Salvador, 12 dic. Se buscó por la Dolorosa sin encontrarse.

Peter Wilson, San Salvador, 10 dic. Se buscó en hoteles.

Cable, Madouoz Cali, 13 dic. Se preguntó a varios que podían dar señas.

Etelgive Ortiz, Orotina, 14 dic. Señas Sabana casa el sol, no se conoce esta casa.

Aaron Salomón, León, 13 dic. Washington, no dan razón allí.

Marcela Muñoz, Arenal, 14 dic. Se pidieron señas por no poderse entregar.

El encargado del rezago,

R. MORALES

PROGRAMA

del concierto que dará la Banda Militar esta noche a las 8 en el Parque Central

- 1.—Salute The Flag, marcha Pierson
- 2.—Leyenda Heroica, obra Reynaud
- 3.—Confidencias, gavota Wesly
- 4.—Roberto el Diablo, fant Meyerbeer
- 5.—Smiles, Fox-Trot Robbins

Diciembre 17 de 1919.

El Director,

ROBERTO CANTILLANO V.

al término de su viaje, la capital o Puntarenas, tal vez con una hora de anticipación. Las paradas en las estaciones del tránsito son prolongadas, a juicio de la generalidad, innecesariamente. Los pasajeros que van quedando en esas estaciones o están en ellas en esperas del tren, despachan su salida o entrada en cuestión de dos minutos, a lo sumo. Luego, todo lo que sea demorar más el tren, es innecesario, y con los minutos que se economizan en cada estación es que afirmamos que el viaje puede hacerse en una hora menos de como se ha venido haciendo, tal vez por negligencia de los anteriores funcionarios que tenían a su cargo el servicio. Hablamos sobre el particular con algunos extranjeros y son éstos los que nos han sugerido la conveniencia de esta meta, que respetuosamente sometemos a la consideración del señor Administrador del Ferrocarril al Pacífico.

Misa de Requiem

Muy concurrida estuvo la que se celebró en nuestra Iglesia parroquial en la mañana del jueves 11, en sufragio del alma del Gral don Rafael París Rubio. El catafalco, de corte elegante, recordaba mausoleos españoles, en los que campean la sencillez y el buen gusto. Muchas coronas vimos al pie del mismo, símbolo del amor de los suyos y del cariño de sus amistades.

Se nos proporciona la oportunidad de ofrecer aquí el homenaje de nuestro respeto y consideración a la memoria del recordado Gral París. Nació en la Atenas americana, la ciudad de Bogotá, cuna de ilustres varones. De familia distinguida, así en lo civil como en lo militar, desde muy joven abandonó los patrios lares para recorrer algunas partes de la América del Sur, fijando luego su residencia en el entonces Estado de Panamá. Sirvió a distintos gobiernos en puestos importantes, a donde lo llevaron sus merecimientos y su hombría de bien, pues siempre pasó como un caballero de conducta intachable.

Estuvo por la primera vez en Costa Rica allá por el año sesenta y siete, permaneciendo aquí varios años. Durante la administración de don Tomás Guardia, fué Gobernador de Puntarenas. Regresó a Chiriquí, contrayendo allí matrimonio, de donde vienen sus hijos don Rafael, actual Comandante de esta Plaza, don Luis, Jefe aquí de la Casa de Agencias de los señores Felipe J. Alvarado & Co.; don Carlos, Secretario de la Gobernación; doña Ssra viuda de don Alfredo Raga, y despnés del Lic. don Salvador Jirón; doña Josefina, casada con Mr. Laurence Coin, súbdito inglés, Jefe de la oficina de la Pacific Mail Steamship & Co. en Amapala, y señorita Eloísa.

Con su distinguida familia se trasladó de David a esta ciudad, por el año 92, es decir, hace unos 28 años. Desde aquella fecha vivió aquí rodeado del aprecio y consideración de los puntarenenses, y prueba de ello fué la numerosa concurrencia al entierro, y ayer a la misa de requiem. Y al caer él un día, fuerte árbol, por la acción lenta de los años, sus ramas robustas se extienden por diferentes lados, llevando en su savia las virtudes del viejo tronco, que fué miembro honorable de nuestra sociedad.

CORRESPONSAL

LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El vino puro de uvas es el mejor alimento

El que bebe vino Puro nunca enferma

Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macon - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Costa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

La Mujer y la Casa

Los cuidados del cutis

La Naturaleza muy rara vez nos concede la gracia de un cutis perfecto, sin mancha. El problema a resolver, es, conservar este precioso don durante toda la vida, a ser posible en toda la frescura y limpieza, conque fue dado por la Naturaleza, cosa esta que ocasiona grandes cuidados a las mujeres y también a algunos hombres.

Tenemos por lo general la costumbre de hechar la culpa a la calidad del jabón que en la diaria toilette empleamos, cuando sufrimos alguna infección cutánea barros, espinillas etc. Es cierto que en algunos casos, cuando el cutis es en extremo sensible y el jabón que se emplea contiene en su composición química, un exceso de alcali, puede ocasionar un estado transitorio de irritación cutánea, seguido de rojez y sequedad en la piel.

Pero en contra de esta hipótesis puede decirse que en la mayoría de los casos, las afecciones son ocasionadas más por el mal uso del jabón, que por la textura del mismo.

Puede ocurrir que el jabón no sea frotado en el cutis en la forma correcta para que de los resultados apetecidos.

Si por esta o parecida razón su cara ha sido lavada por las espinillas, haga una buena cantidad de espuma con un jabón de la mejor clase y frótese suave y persistentemente para lograr que la espuma se introduzca bien en sus poros y si es preciso haga esta operación auxiliándose con una buena brocha de pelo fino para la cara. Si el número de espinillas o barritos, es excesivo, sería muy práctico y preferible, calentar primero la piel, por medio de vapor de agua, para ensanchar los poros.

Para realizar correctamente esta operación, se aplican paños limpios humedecidos en agua caliente (lo más que sea posible resistirlo hasta conseguir que la piel adquiera una suave coloración rosada).

Entonces se hace una buena espuma de jabón y se frota fuertemente el rostro con ella, procurando que se introduzca en los poros, empleando para esto un pañito suave limpio. Debido a encontrarse entonces los poros más abiertos por el baño caliente anterior, es fácil conseguir que el jabón, penetre bien hasta el interior, limpiando y arrastrando cualquier sustancia extraña que sea perjudicial. La espuma de jabón se encargará de expulsar y extraer todo el exceso de grasa, al mismo tiempo que las diminutas partículas de peligrosa suciedad, polvo, o sustancias orgánicas que al alojarse en el interior del poro han producido un obstáculo para la circulación.

Si después de haber efectuado el lavado en la forma anteriormente descrita, se encuentra con que aún tiene barritos o espinillas, repita la operación al día siguiente, frotando en forma circular en uno y otro sentido con les yemas de sus dedos, sobre la cara y sino lograrse extraer las cabezitas negras, acuda al procedimiento de extraerlas mediante el uso de un pañuelo limpio colocado en la punta de sus dedos y ejerciendo una suave presión sobre las espinillas.

Este tratamiento aplicado con frecuencia no solamente servirá para limpiar perfectamente su

cutis de partículas extrañas, sino que servirá para conservarlo limpio de sustancias de procedencia orgánica, producida a por el resultado de los cambios naturales en la conformación orgánica de la piel, debido a los cambios de temperaturas, sol en exceso, etc.

Después de usar la jabonera, lávese la cara con agua fría para conseguir que los poros se contraigan lo más posible por natural contracción de la piel. Si no se hace esta operación, será con toda seguridad peor que si no se hubiese hecho lo anterior, pues los poros quedan abiertos y en disposición de recoger las partículas de polvo y suciedad que tupirán otra vez los poros abiertos con mayor rapidez que antes. Después del lavado de la cara con agua fría, es muy recomendable frotar suavemente la cara con un pedazo de hielo para suavizar la piel. Esto contribuye también a cerrar mucho los poros reduciéndolos a su más diminuto tamaño.

De esta forma, no solamente ha lavado correctamente su cara, sino que ha puesto su cutis, en la correcta disposición para que adquiera la suavidad del terciopelo.

Después de un masaje sencillo de esta clase, sólo es preciso aplicar una fina capa de polvos de talco, para disimular las huellas del lavado.

Con la repetición del empleo de este procedimiento, podrá conseguir que su tez, adquiera frescura, tersura y el necesario aterciopelamiento que son las cualidades esenciales de un cutis perfecto.

Si después de haber empleado el método descrito en las anteriores líneas sin que se obtengan los resultados apetecidos y sin que mejoren la condición y aspecto general de su cutis no cabe duda de que hay alguna causa anormal de orden interior. Puede ser originado por trastornos digestivos o por pertinaz estreñimiento. Si no fuera por estas causas tampoco, puede obedecer acaso a debilidad en la sangre o a insuficiencia o también a exceso de acidez o azúcar.

Una dieta regulada por algunos días, pone pronto remedio a esta situación.

Una alimentación abundante en azúcar, grasa y acidez, debe ser evitada.

Deben evitarse los alimentos que contengan manteca en exceso, así como dulces y bebidas azucaradas, como igualmente frutas ácidas, como limones, naranjas, tomates, manzanas, melocotones, etc. De estos alimentos deben tomarse muy pocas cantidades y a ser posible evitarlos.

El resultado de desórdenes de digestión internos se traducen en el exterior del cutis contribuyendo mucho a mejorar el aspecto de la cara, un buen clima, mucho aire y mesurado ejercicio.

LINA CAVALIERI

Mecánico muy práctico en Ingenios y toda clase de maquinarias. Informes en esta administración.

Otra remesa de papel para melcochas y té cruz azul, llegó al Almacén de W. STEINVORTH & HNO.

LA COMPETENCIA

Tienda de Sequeira y Co. - Teléfono 790

50 varas al Sur de la Botica Oriental

Siendo esta casa de las más surtidas del país, está en condiciones de vender los mejores artículos de última novedad y más barato que todos sus competidores

Acabamos de recibir

Un Inmenso Surtido de Juguetes

Que venderemos a precios de verdadera ocasión

Antes de hacer sus compras visite esta casa, que además de la gran economía obtenida, saldrá muy satisfecho por la finura con que será atendido

En el Casino

Engalanados los salones del Casino Español, con banderas españolas y costarricenses, y animados con una numerosa concurrencia, entre la que figuraba el Excmo. señor Ministro de España y el respetable intelectual don Valeriano Fernández Ferráz, dió en ellos, el domingo por la noche, una conferencia sobre la Madre Patria, el elocuente orador don Enrique de Oria.

Como la otra vez que tuvimos el gusto de escucharle, con notable facilidad de palabra y gran acopio de datos, cantó de manera admirable, la grandeza de España que no solamente fué grande por haber dominado en el mundo, sino más aún, porque en todos los actuales progresos fué la iniciadora, y porque la innumerable lista de sus sabios, dieron a luz inventos y orientaciones de trascendental importancia.

Hizo alusión a la labor humanitaria y bella que el Rey don Alfonso ha efectuado durante la guerra europea, y dijo que el archivo de tanta correspondencia, bien interesante por cierto, sería en lo futuro, un museo histórico que hablaría y mucho en pro de los nobles sentimientos hispanos. También recordó las palabras que no ha mucho pronunció el rey indicando a los americanos "que allí en España tenían su casa propia, su nación solariega y que a la vez que los pueblos de América iban hacia España por

un camino de armonía y de bien, él señalaba a los españoles las rutas de América como rutas de fraternidad y de efusión".

El magnífico discurso del señor Oria fué premlado con una calurosa aclamación, y como la otra vez, lo mismo ahora dejó en el ánimo de todos el deseo de volverle a oír. Ojalá se presente la oportunidad. Reciba nuestra felicitación.

A continuación publicamos una carta que un distinguido español nos envía y que creemos muy en razón.

Sr. Director de EL HOMBRE LIBRE.

Presente.

Muy señor mío:

Agradecería a Ud. mucho insertara esta carta en el diario de su digna dirección, pues en ella voy a exponer una idea que creo beneficiosa para todos.

Días pasados asistí a una conferencia que el escritor español don Enrique de Oria dió en el Teatro Nacional, y anoche tuve de nuevo el gusto de escucharle en el Casino Español.

Los interesantes datos que en ambas conferencias ha expuesto, me parece valdría la pena recopilarlos en un folleto, pues por él se vería cómo España tan vejada por ignorantes y mal intencionados, no ha hecho más que bien al mundo, y cómo en la actualidad va poniéndose otra vez a la cabeza del progreso. ¿Qué costaría a la colonia española hacer

una edición de estas conferencias y regalarlas luego al pueblo de Costa Rica, para que circularan de mano en mano? Nada: reunidos unos cuantos, una insignificancia, y sin embargo el beneficio sería muy grande, pues conociéndonos mejor, americanos y españoles, aún nos estimaríamos más de lo que ya nos estimamos.

Lanzo la idea por si pudiera cuajar, cosa no muy fácil, dado nuestro carácter.

Agradeciéndolo a Ud. mucho su inserción, queda de Ud. atto. y S. S.,

Un español, casi americano, por los muchos años que lleva en el país.

Por nuestra parte, como al principio indicábamos, creemos acertadísima la idea del buen patriota y suponemos que será bien acogida.

El sábado tendrá lugar el debut de la Compañía Cidoncha-Lasaucha-Marcó

El próximo sábado debutará en EL TREBOL esta notable Compañía y aseguramos que nos ha sorprendido el selecto personal que la integra que seguramente obtendrá un éxito completo. El debut será con la grandiosa zarzuela EL ANILLO DE HIERRO, la más difícil del género español y en la cual se puede apreciar completamente los méritos de una tiple, cuyo papel de Margarita ha sido encomendado a la señora Cidoncha para poder ofrecer ese eminente cantante al público capitolino.

Hemos hojeado el libro de recortes de esa artista y tenemos seguridad por lo que hemos leído que la interpretación que esa tiple da al "Anillo de Hierro" es una creación, un éxito completo como los que ha cosechado en todas partes del mundo en donde se ha presentado.

El entusiasmo que reina por el debut del sábado en EL TREBOL es extraordinario y tenemos seguridad que habrá un lleno a reventas. La demanda de localidades es extraordinaria.

¡Preste Atención!

Nuestro Jefe de Circulación es don Carlos Mora Fovea. Si usted nota alguna irregularidad en ella, avísele al teléfono número 1668.

Suscribase a El Hombre Libre

Artículos Buenos
Precios Bajos — Buen Servicio
¿Qué otra cosa puede exigir el cliente más exigente?
 Estas tres condiciones son el lema principal de la
Farmacia GRILLO
 Situada 50 varas al N. E. del Mercado - San José C. R.

Tienda de Jaime Carranza
 Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169
 Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos
 Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos
 Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho

La Geisha y La Feria
 Las preferidas de la Sociedad
 Si quiere ser chic, visite estas Cantinas